

DIARIO DE SESIONES D S P A

DIARIO DE SESIONES



PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

COMISIONES

Núm. 70

XII LEGISLATURA

17 de noviembre de 2022

Comisión de Presidencia, Interior, Diálogo Social
y Simplificación Administrativa

Presidencia: Ilmo. Sr. D. Bruno García de León

Sesión número 4, celebrada el jueves, 17 de noviembre de 2022

ORDEN DEL DÍA

PROYECTOS DE LEY

12-22/PL-000008. Comparecencia del consejero de la Presidencia, Interior, Diálogo Social y Simplificación Administrativa, a fin de informar sobre los Presupuestos de la Comunidad Autónoma para el año 2023 relativos a la Consejería de Presidencia, Interior, Diálogo Social y Simplificación Administrativa.



XL ANIVERSARIO
PARLAMENTO
DE ANDALUCÍA
1982 / 2022

SUMARIO

Se abre la sesión a las quince horas, treinta y un minutos del día diecisiete de noviembre de dos mil veintidós.

PROYECTOS DE LEY

12-22/PL-000008. Comparecencia del consejero de la Presidencia, Interior, Diálogo Social y Simplificación Administrativa, a fin de informar sobre los Presupuestos de la Comunidad Autónoma para el año 2023 relativos a la Consejería de Presidencia, Interior, Diálogo Social y Simplificación Administrativa (pág. 3).

Intervienen:

D. Antonio Sanz Cabello, consejero de la Presidencia, Interior, Diálogo Social y Simplificación Administrativa.

D. Juan Antonio Delgado Ramos, del G.P. Por Andalucía.

D. Ricardo López Olea, del G.P. Vox en Andalucía.

D. José Aurelio Aguilar Román, del G.P. Socialista.

Dña. María Isabel Sánchez Torregrosa, del G.P. Popular de Andalucía.

Se levanta la sesión a las diecisiete horas, catorce minutos del día diecisiete de noviembre de dos mil veintidós.

12-22/PL-000008. Comparecencia del consejero de la Presidencia, Interior, Diálogo Social y Simplificación Administrativa, a fin de informar sobre los presupuestos de la comunidad autónoma para el año 2023 relativos a la Consejería de Presidencia, Interior, Diálogo Social y Simplificación Administrativa

El señor GARCÍA DE LEÓN, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Bueno, pues buenas tardes. Muchísimas gracias por acudir a la comisión que hoy vamos a sustanciar, en la Presidencia.

Y quiero primero darle la bienvenida a nuestro consejero, para que hoy nos hable de presupuestos, a su equipo, también a la secretaria general de Relaciones con el Parlamento. Y a ustedes, señorías. Y recordarles que hoy solo tenemos un único punto del orden del día, relacionado con los presupuestos. Recordarles también los tiempos: quince minutos, en una primera intervención, el consejero; seguido por los partidos, que intervendrán por diez minutos cada uno; el consejero tendrá una réplica de ocho minutos, los grupos parlamentarios cinco. Y terminará el consejero con un cierre de otros cinco minutos. ¿De acuerdo?

Así que, sin más, pasamos al primer punto del orden del día, a la primera intervención.

Señor consejero, suya es la palabra.

El señor SANZ CABELLO, CONSEJERO DE LA PRESIDENCIA, INTERIOR, DIÁLOGO SOCIAL Y SIMPLIFICACIÓN ADMINISTRATIVA

—Gracias, presidente.

Buenas tardes, señorías. Saludarles a todos. Secretaria general de Relaciones con el Parlamento, secretaria general técnica de la consejería.

Comparezco hoy para informar sobre las principales líneas estratégicas del presupuesto de la Junta de Andalucía previsto para 2023, referido, lógicamente, a la consejería que tengo en honor de dirigir. Sin embargo, antes de entrar en la materia, me gustaría hacer una reflexión sobre el contexto que vivimos, en el que se enmarca la presentación de estos presupuestos.

Superado lo peor de la pandemia desde el punto de vista sanitario —claro está, siempre dentro de las precauciones que nos indican los expertos—, ahora nos enfrentamos a otra cara de la pandemia, que son sus consecuencias sociales y económicas. Es por ello por lo que este Gobierno ha sido extraordinariamente sensible a la situación que atravesamos, con una inflación disparada y las consecuencias de una guerra en el mismísimo corazón de Europa, y hemos puesto en marcha..., hemos puesto encima de la mesa el mayor y mejor escudo social para afrontar esta situación de crisis, con cifras récord en sanidad, en educación, en dependencia o en servicios sociales; también en empleo y en actividad económica. Jamás un gobierno en la historia de Andalucía apostó tanto por los servicios públicos como lo está haciendo el Gobierno de Juanma Moreno. Y jamás se hizo un presupuesto en donde se compatibilizara

de tal manera la reducción de impuestos, con una sexta bajada de impuestos, aliviando los bolsillos de las clases medias y trabajadoras de nuestra tierra, con un incremento precisamente de esa apuesta por los servicios públicos esenciales, por la sanidad, por la educación o por los servicios sociales. Honestamente, creo que es un buen punto de partida para aproximarse a este presupuesto sin dogmas ni mantras preconcebidos, y tener la suficiente altura de miras para entender lo que necesitan los andaluces en un momento como el que vivimos.

Dicho esto, señorías, y entrando en materia, déjenme decirles que el presupuesto previsto para 2023 recoge las necesidades de una consejería que es absolutamente transversal, como la de Presidencia, y que, por tanto, abarca un amplio abanico de competencias. En este sentido, déjenme decirles que las cuentas de esta consejería en 2023 ascienden a 690 millones de euros, lo que supone un aumento del 29,6% con respecto al presupuesto prorrogado del año pasado, es decir, 157 millones de euros adicionales. Por fuentes de financiación, evidentemente, se produce un incremento de fondos europeos, así como de autofinanciada.

¿Y en qué vamos a emplear estos recursos, de forma eficaz y eficiente, como intentamos hacerlo siempre? Pues, en esta consejería nos hemos planteado varios objetivos fundamentales. En primer lugar, en una importante apuesta por la transformación digital de Andalucía, a través de la Agencia Digital, que en 2023 prevé culminar su puesta en marcha y la adaptación al nuevo modelo de prestación de servicios. En este punto, decirles que el presupuesto de dicha agencia asciende a más de 296 millones de euros en total. No en vano son muchísimos y apasionantes los retos que tenemos por delante en este ámbito, puesto que el tren de la transformación digital es imparable, y Andalucía no solo es que se vaya a montar en este tren, sino que, esta vez, lo que vamos a hacer es intentar liderar el tren, es decir, ser la locomotora en España de la transformación digital, gracias a una apuesta decidida que se hace en estos presupuestos y en la apuesta política que hace el Gobierno de Juanma Moreno.

Es por ello por lo que el impulso de la sociedad digital, la mejora de la accesibilidad a los servicios de la Administración o la potenciación de las competencias digitales de la ciudadanía, sin olvidarnos de otras partidas, como la prevista, por ejemplo, para el centro de ciberseguridad previsto para el próximo año en Málaga, que tiene una incidencia lógica en el presupuesto, o lo que podría ser el proyecto pionero que hacemos desde la Junta de Andalucía para dotar de wifi a nuestras 10.500 sedes, repartidas por toda la comunidad autónoma, logrando el contrato de red de wifi más amplio de Europa, un contrato que hemos asignado en el mes de septiembre, que para el próximo año tiene consignados 20,9 millones de euros.

En este sentido, otro proyecto, los Puntos Vuela —lo que son tradicionalmente conocidos como los Puntos Guadalinfo—, y que forman parte de este proyecto, también, de lo que es la cobertura de red, va a contar con un montante de casi 8 millones de euros. Eso nos va a permitir poder licitar 108 nuevas sedes de Puntos Vuela-Guadalinfo en Andalucía, algo que queremos hacer tras culminar —estamos culminando— el proceso de puesta en marcha de 17 proyectos piloto, ocho iniciales, y otros tantos relacionados con reto demográfico en poblaciones menores de cinco mil habitantes, y que hacemos en coordinación con ayuntamientos y con diputaciones andaluzas. Pero, en este caso, son 108 nuevas sedes que vamos a poder licitar para este próximo año.

En segundo lugar, otro objetivo fundamental de las cuentas en el próximo ejercicio, y que también forma parte, de una manera significativa, del peso del presupuesto, son las políticas de interior, de emergencias y de Protección Civil, con un incremento presupuestario del 11,92%, una cuantía de 36 millones de euros. Les puedo detallar que en el 2023 será una realidad la tercera sede del GREA, del Grupo de Emergencias de Andalucía, que vamos a ubicar en Benahavís, y que va a ser muy importante para abordar cualquier situación de catástrofe o de crisis, teniendo en cuenta que vamos a reducir las cronas de llegada, dado que acercamos —especialmente para la Costa del Sol, para la zona del Campo de Gibraltar, o para la zona de Granada-Motril—, lógicamente, nuestra capacidad de movilización. Y de manera destacada también, decir que para el 2023 será una realidad los inicios, la nueva sede del 112, en Málaga, donde tenemos consignados, en ambas cuestiones, 1,3 millones de euros en el presupuesto.

También intentamos hacer una respuesta mejorada ante cualquier imprevisto que pueda surgir entre circunstancias como la gestión de las emergencias. Y vamos a destinar 1,6 millones de euros en mejorar la gestión de las emergencias de Andalucía de la mano de las nuevas tecnologías, lo que llamamos «gestión inteligente de las emergencias», con objeto de hacerlo de manera más moderna, más rápida, más intuitiva, en definitiva, más eficaz como respuesta ante cualquier eventualidad.

La apuesta del Gobierno en el departamento de Interior no se detiene aquí. Son miles los profesionales que engloba, y ahora quería dedicar un tiempo a la Unidad de Policía Adscrita, aparte de agradecer a los profesionales —igual que el del 112 o del GREA—, agradecer su gran trabajo. Estamos pendientes, y se han producido conversaciones con el ministro, que se comprometió hace ya meses que, de manera inminente, nos mandaría un nuevo borrador del convenio, a la firma del nuevo convenio con el Ministerio del Interior y la Junta de Andalucía relativa a la Unidad adscrita. Confío seguro en la palabra, en este caso dada por el ministro, y espero que esa firma se pueda desarrollar cuanto antes. En ese sentido, es importante la cuestión presupuestaria, porque, una vez renovado el convenio —así lo hemos planteado y acordado—, instaríamos a la Dirección General de la Policía a la convocatoria de los correspondientes concursos específicos de méritos, o en su caso, de forma más urgente, se autoricen las comisiones de servicio necesarias, al objeto de ir completando el vigente catálogo de puestos de trabajo que estipula 725 funcionarios, y que, como saben, estamos muy lejos porque desde hace siglos que no se otorga un nuevo policía a la Unidad adscrita. Una dotación presupuestaria que contempla 2,8 millones de euros para esa tarea.

Asimismo, las cuentas para el 2023 van a tener una especial dedicación a los profesionales de emergencias. En este sentido, destacar, en el ámbito de la Unidad Adscrita, también el desarrollo de los grupos Hurón y Milano, que van a ver potenciados sus recursos materiales, destacando la renovación de la flota de furgonetas y vehículos policiales, tanto camuflados como rotulados, así como la adquisición de motocicletas para las áreas de medio ambiente. El grupo Milano se refiere a protección y seguridad en ámbitos de conflicto por parte de nuestra Unidad Adscrita, y el grupo Hurón se refiere a la prevención o el cumplimiento de nuestras competencias en el ámbito de la prevención del medio ambiente, y son nuevas unidades que han sido creadas y dotadas tras la puesta en marcha del Plan Estratégico de la Unidad Adscrita.

Además, el presupuesto cuenta con partidas específicas para la puesta en marcha efectiva de los equipos Garza, que este caso es el grupo de actuación y respuesta en zona acuática, con base en las

jefaturas provinciales de Almería, Cádiz, Huelva, Málaga y Sevilla, donde hemos adquirido 4 embarcaciones rígidas para su uso por dichos equipos, y que hacen una labor muy importante —por cierto— reclamada, además, por el propio Cuerpo Nacional de Policía, llamémosle adscrito al Ministerio del Interior.

Además de todo lo referido anteriormente, las cuentas de 2023 reflejan también un millón de euros a las agrupaciones de voluntariado de protección civil. No hace falta destacarles la gran labor que hacen en todo el ámbito territorial de Andalucía. Y simplemente resaltarles que hemos triplicado las ayudas —no este año, me refiero desde el 2018—, hemos triplicado las ayudas al voluntariado de protección civil.

Y para finalizar con el departamento de Interior, informarles de que el apoyo de este Gobierno también está volcado en el apoyo a la tauromaquia, a nuestro sector taurino y, evidentemente, a las competencias que tenemos atribuidas en cuanto a la tauromaquia. En este sentido, las cuentas del 2023 cumplirán con nuestro compromiso adoptado y van a recoger 230.000 euros a la Asociación Pedro Romero para el circuito de escuelas taurinas, aumentando la partida año tras año, tal y como nos comprometimos.

Y asimismo, vamos a continuar con el apoyo a la actividad de formación y fomento de la cultura taurina, destinándose 172.500 euros a la Fundación Toro de Lidia, que, sobre todo, ustedes saben que favorecen las novilladas con picadores, algo que para que puedan surgir toreros tienen que tener un periodo de formación, entre otros, pasando por celebrar novilladas con picadores que, dado su elevado coste, cuesta mucha dificultad que se produzcan no solo en nuestra comunidad, en cualquier sitio de España.

Otro de los objetivos primordiales que persigue el presupuesto del 2023 en nuestra consejería es la modernización tecnológica en la empresa pública de la Radio y Televisión de Andalucía, independientemente de la transferencia de capital de 142 millones de euros para su funcionamiento.

Señorías, este Gobierno cree en una RTVA acorde al siglo XXI, y es un firme defensor del papel vertebrador que tiene una RTVA plural, con todas las sensibilidades, y el respeto escrupuloso por el trabajo que desempeñan sus profesionales, a quienes también aprovecho para felicitarles por el trabajo que desempeñan y que, por cierto, acabo de venir de reunirme con el Comité Intercentros de la Radiotelevisión andaluza, con todos los sindicatos, como hago, por cierto, habitualmente.

Pero esto no puede ser una mera declaración de intenciones, a las palabras siempre hay que acompañarlas con hechos, y cerca de un millón de euros van a ser destinados a la segunda fase de la equipación de continuidad de televisión, de óptica de Estudio 1, mezcladores de vídeo y mesas de sonido de los estudios de Sevilla, la segunda fase de Intercom IP integrada extendida para todos los centros territoriales, la ampliación de sistemas portátiles de comunicación IP de radio y televisión.

Todo, basado en un objetivo, que es la modernización tecnológica de la Radiotelevisión andaluza, y donde también vamos a incrementar la capacidad de producción en exteriores. Se ha presupuestado 950.000 euros para la actualización de equipos de la Unidad Móvil HD FP de televisión, y otros 60.000 euros más para la tercera fase de la renovación de los estudios de radio —nuevo estudio por centro territorial provincial—.

Y, por último, hemos presupuestado 46.000 euros a la renovación del sistema digital de radio Diga-system, así como a las licencias *software* y el *hardware* asociado.

Y en definitiva, señorías, la RTVA nos podemos acercar de dos formas: o hacerlo simplemente con eslóganes, porque hacía mucho tiempo que no se modernizaba tecnológicamente la RTVA; o realmente

apostando por un presupuesto que la actualice, la adapte y la modernice. Y yo creo que eso es lo que está haciendo este Gobierno y lo que está haciendo el presupuesto de la Junta de Andalucía.

No me queda mucho tiempo, pero también, permítanme que incida en el capítulo de defensa de la cooperación al desarrollo y la lucha contra la pobreza, que saben que hemos adscrito la Agencia de Cooperación al Desarrollo a esta consejería, donde, además de apoyar todo lo relacionado con la defensa también de la cooperación, consolidar el papel de la Coordinadora Andaluza de Organizaciones no Gubernamentales para el Desarrollo.

En este sentido, bueno pues, hay una convocatoria reglada de subvenciones a ONG desde el 2016 para proyectos de cooperación internacional para el desarrollo, de 14,6 millones de euros, que consolidamos y también consolidamos el papel de la Coordinadora Andaluza de ONG para el Desarrollo como interlocutor principal para el diálogo con la sociedad civil en esta materia, con una subvención nominativa, para el 2023, de 100.000 euros.

También, permítanme que declare el firme apoyo al Fomento de la Cooperación Transfronteriza en la Eurorregión Alentejo-Algarve-Andalucía. Como saben, ahí tenemos líneas de actuación con partidas presupuestarias importantes en un convenio firmado en marzo del año 2022. Y apostamos también por las becas de formación en materia de la Unión Europea y con las comunidades andaluzas en el exterior, destinándoles a ellas 1,2 millones a la promoción de los andaluces en el exterior.

Señorías, en definitiva, les he trazado de forma resumida —por cuestiones de tiempo— el paisaje por el que discurrirán las principales líneas estratégicas del presupuesto 2023 referido a mi consejería. Les animo a que se aproximen a dicho presupuesto con espíritu constructivo, espero y convencido estoy de que así será. El espíritu, siempre, seguro que podemos discutir sobre las cifras, todo es incrementable, pero también todo tiene que encajarse y, en este sentido, es evidente que se ha producido una apuesta por las áreas de la competencia de esta consejería, que son destacables e importantes.

Por eso, encantado de comparecer en esta comisión, y seguro que durante todo este proceso estaremos atentos a sus reclamaciones y a sus propuestas de enmiendas, porque nuestra visión, también del debate presupuestario, es estar abierto a las opiniones y a las propuestas de los grupos de la oposición de esta Cámara.

Nada más y muchas gracias.

El señor GARCÍA DE LEÓN, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muchísimas gracias, consejero.

Abrimos ahora el turno de los grupos parlamentarios, iniciando por el Grupo Mixto, aunque no sé si está presente... No está presente. Por tanto, sería el turno del Grupo Por Andalucía.

Para ello tiene la palabra el portavoz Delgado Ramos.

El señor DELGADO RAMOS

—Gracias, presidente.

Gracias, señor consejero.

Cuarenta y cinco mil millones, ese sería el montante de los presupuestos de Andalucía para el año 2023. Podrían ser los presupuesto más altos de Andalucía, gracias, especialmente, esto usted no lo ha dicho, también al Gobierno progresista de coalición y a su labor que ha ejercido desplegando toda la diplomacia en la Unión Europea. Que, dicho sea de paso, el PP estuvo, precisamente, remando en contra del Gobierno, no a favor, sino en contra del Gobierno, boicoteando, poniendo palos en las ruedas para perjudicar no solo al Gobierno, porque lo hacía para perjudicar al Gobierno, pero con ello pues perjudica también a los españoles, a las españolas, a los andaluces y a las andaluzas.

Pero ni el señor de Pablo Casado, antes de ser defenestrado por ustedes mismos, ni tampoco el señor Feijóo lograron sus objetivos, y hoy, afortunadamente, España y Andalucía se benefician de esos fondos europeos que se verán recogidos también en los presupuestos de Andalucía. Lo digo porque esto se le ha olvidado a usted, seguramente que se le habrá olvidado, ¿no?

A pesar de ello, a pesar de este primer presupuesto en solitario del Partido Popular, con su mayoría absoluta, toque decirle que, la verdad, para nosotros es decepcionante. Estos no son los presupuestos de la recuperación, no son los presupuestos del escudo social, no son los presupuestos que sirven para ayudar y para proteger a la gente ni los presupuesto que necesitan ni el campo andaluz ni nuestros jóvenes, ni nuestra educación, ni nuestra sanidad. En el caso de la sanidad, el día 26, que hay manifestación programada, ya usted lo entenderá mejor.

Por cierto, ha empezado usted hablando de los servicios públicos. En diciembre acaban los contratos de 12.000 sanitarios, 12.000. ¿Se compromete usted, el Gobierno de la Junta Andalucía, a mantener los contratos de esos sanitarios? Porque, eso sí, eso sí es estar con la sanidad pública; lo demás es, en fin...

¿Por qué son o me parecen unos presupuestos decepcionantes? Pues, mire, por continuistas, por poco ambiciosos, por no afrontar los enormes retos que a los que se enfrenta nuestra tierra: el reto climático, el reto económico y el reto social.

En el reto climático, todos entendemos la situación de Andalucía. Es importantísimo porque Andalucía es una de las comunidades más expuestas a los efectos de la crisis ecológica capitalista, diría yo. Pero, además, también, el reto económico de reconstrucción para hacer una Andalucía diferente donde no dependa tanto, que también, del turismo. El turismo es importante, yo lo entiendo, ¿no?, pero que no sea tan dependiente del turismo, y para eso también hay que llevar a cabo una reconstrucción de nuestra economía.

Ni tampoco el reto social, ya que estos presupuestos, bueno, pues no incorporan partidas extraordinarias significativas para ayudar a las familias. Este no es el presupuesto de la gente.

Eso sí, a pesar de que el presupuesto total de la Consejería de Presidencia no es pequeño, sube incluso, ¿no?, es verdad que buena parte de ese incremento se va o es para la digitalización de la Administración, que eso está muy bien, aunque no por ello se debe dejar de reforzar las plantillas de la gente que atiende personalmente a los ciudadanos, porque eso también es importante.

Una de las muchas plantillas —de muchos casos— que están saturadas, que hay enormes dificultades, y le pongo también el ejemplo del caso que habla usted de la RTVA. Vemos que se reduce el presupuesto en ambas cosas: en digitalización y en recursos humanos.

Claro, acaba de decir usted que tiene otras prioridades, por eso decía que ese presupuesto es decepcionante. Usted tiene otras prioridades, como por ejemplo es el dinero que va a las partidas para las

corridas de toros, que ya vemos que hay una demanda social inmensa, en Andalucía están las calles llenas de gente manifestándose porque no hay corridas de toros. Cuatrocientos mil euros, que se podía hacer mucho, en materia de personal, recursos humanos y digitalización en la RTVA.

Es verdad que aumentan los importes destinados a *marketing* en el Canal Sur, en la RTVA. Entendemos que esto es porque quieren ustedes seguir profundizando en su estrategia de manipulación, como vienen, además, denunciando el Consejo Profesional de la RTVA, lo denuncia el Consejo Profesional de la RTVA. Manipulación.

En fin, por el contrario, hay una partida que explica, en parte, el incremento del presupuesto, que es el aumento de los altos cargos, algo que ustedes siempre le echaban en cara al Partido Socialista. Que, en fin, que había muchos enchufados, muchos directores. Bueno, pues bienvenidos, señor consejero, en su presupuesto se recoge perfectamente el aumento, el aumento de los directivos, un 10% más, pasa de 172 a 189. Eso sin contar el sector instrumental, aproximadamente unos trescientos puestos de confianza. Es decir, este no es el presupuesto de la gente, sino el presupuesto de los enchufados, por esta partida lo podíamos decir así, ¿no?

Un 65% más de puestos de las delegaciones provinciales, de 65 a 81. Y claro, en fin, esto no son unos presupuestos ni es un Gobierno ni eficiente ni que cumpla sus promesas, porque el señor Moreno Bonilla se comprometió a bajar los altos cargos y, precisamente, ha hecho lo contrario, y esta es la realidad, es lo que le puedo decir de los presupuestos.

Y también es la realidad que en estos presupuestos de su consejería hay una serie de recortes que nos preocupan. Acción exterior, además, que me sorprende, un -323%; Interior, emergencia y protección civil, un -17, y Cooperación al desarrollo, un 9%.

La partida de Acción exterior, pues nos parece muy importante porque es reforzar y mantener la proyección internacional de Andalucía.

En segundo lugar, el 17% que se recorta en Interior, emergencia y protección civil, es decir, acaba usted de hablar de lo importante que es la Policía Adscrita, ¿no?, y de, en fin, de echarle la culpa al ministro del Interior. Si recorta usted en políticas de Interior, en esa partida, Interior, emergencias y protección civil, pues, al final, en fin, no sé si va a tener usted dinero o va a tener recursos para la Policía Adscrita y para todas las competencias que tiene la Junta Andalucía. La realidad es que ha bajado un 17%.

Y, en tercer lugar, el recorte del 9% en Cooperación al desarrollo.

Yo creo que aquí ésta es la típica frase que muchas veces se la escuchamos a la derecha, ¿no? Cuando vienen muchos inmigrantes y pasan la frontera, «nosotros queremos ayudarles en origen, en sus países». Pero, claro, para eso sirven esas partidas, precisamente, la Cooperación al desarrollo. Entonces, recordamos la Cooperación al desarrollo, nos quejamos cuando vienen los inmigrantes. Yo creo que hay que ser solidarios, Andalucía siempre ha sido una tierra solidaria porque, además, los andaluces hemos sido emigrantes desde toda la historia. Por tanto, yo creo que esa partida es también importante, como todas las anteriores, ¿no?

Todo ello mientras que dice o que se le llena a usted la boca de decir que este es el presupuesto mayor de la historia el Andalucía. Lo que pasa es que, como le he dicho antes, no dice la frase entera, la tiene que completar, tiene que decir: este es el presupuesto más importante de Andalucía gracias al

Gobierno de coalición de España y a la Unión Europea, cada uno en su parte. También tiene usted que entender que eso es así, ¿no?

Porque, en fin, podríamos decirle incluso que estos presupuestos que traen aquí son los de su consejería, unos presupuestos subvencionados porque, prácticamente, el 90% de las inversiones que se registran de su consejería son de transferencias que recibe la comunidad autónoma, Andalucía, por parte del Gobierno de España, incluso por parte de la de la Unión Europea. Y solo un 10%, aproximadamente, son recursos propios.

Por tanto, yo creo que su consejería, usted mismo es uno de los que tienen más que agradecer a lo que está haciendo el Gobierno progresista de coalición, el Gobierno de España y de la Unión Europea, ¿no?

En fin, dejaré algo para la siguiente intervención.

Lo que le decía es que, en definitiva, bueno, no son unos presupuestos..., no son los presupuestos que necesita Andalucía, no son los presupuestos pensando en la gente ni son los presupuestos pensando en los servicios públicos.

Además, tiene usted, como le he dicho, el señor Moreno Bonilla, la oportunidad de hacer que creamos que es verdad que ustedes están pensando en los servicios públicos, si en diciembre a esos 12.000 sanitarios les renuevan el puesto y se quedan en sanidad, trabajando donde lo necesitan los andaluces y las andaluzas.

Muchas gracias, presidente.

El señor GARCÍA DE LEÓN, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muchas gracias, señoría.

A continuación es el Grupo Parlamentario Vox quien tiene la palabra.

En su nombre, señor López Olea.

El señor LÓPEZ OLEA

—Gracias, presidente.

Buenas tardes, consejero.

Nos ha manifestado usted aquí, como primer objetivo, la transformación digital de Andalucía, que está dotada con 296 millones de euros. Bien podríamos haber empezado por ofrecer, a los señores parlamentarios, un medio más oportuno y digital que un tosco PDF para hacer el análisis de los presupuestos generales. En este caso, además, a los parlamentarios les habría facilitado mucho más la labor en facilitar las enmiendas oportunas y colaborar con el Gobierno. Entendemos que, si vamos a dedicar tanto dinero a la digitalización, deberíamos empezar por ahí.

Ha hablado usted, para empezar, del contexto, del contexto entendemos que económico. Y lo ha hecho usted de una forma muy somera. Entiendo..., aunque sí, bueno, ha querido en principio fijar ahí los presupuestos, que nosotros entendemos que no están sometidos a ese contexto económico, ¿no? Estamos en una situación económica, en la que estamos viendo un aumento de precio de los productos

básicos, perturbaciones en los suministros, una inflación exacerbada, condiciones financieras mucho más restrictivas...

Estos factores económicos se pueden intensificar mucho más. Tenemos tensiones geopolíticas, que de todos son conocidas; un proceso de inestabilidad financiera, estanflación, que se está pareciendo a la de los años setenta... Y toda esta situación económica, entendemos nosotros que exigía una respuesta política y económica mucho más contundente y de más altura de miras de la que se produce, en este caso, con los presupuestos que se han presentado, y que exige una respuesta que esté para defender a España, a Andalucía y a los andaluces que están, en este caso, pasándolo bastante mal.

Y ustedes nos presentan, con ese marco macroeconómico, el pasado mes de octubre —el día 28—, esta ley de presupuestos, que a nosotros nos parece sorprendente, consejero, en todos los sentidos. Entendemos que son unos presupuestos que faltan a la realidad, que son engañosos —veremos a ver cómo se ejecutan—, y que son un mero espejismo. Y yo creo que, además, el problema viene sobre todo con la ejecución que se haga de los presupuestos en su momento.

Además, entendemos que van a suponer un deterioro importante de los servicios públicos, y que, en modo alguno, van a proteger a las familias de los andaluces; eso que nosotros, desde el Grupo Parlamentario Vox, pedíamos desde el primer momento en que entramos en este Parlamento, que era proteger a las familias. Esa es la primera medida que hemos pedido..., que la protección de las familias, de las familias andaluzas, y que no la descubrimos en los presupuestos que se nos acercan aquí.

Se ha dicho..., por el portavoz de Por Andalucía, se ha estado hablando de esas circunstancias que vienen de los presupuestos generales del Estado, pero entendemos que los presupuestos que se presentan en Andalucía no dejan de ser otra cosa que el hermano menor de esos desacertados presupuestos generales del Estado que se han presentado por el Gobierno socialcomunista, y que tienen todas las carencias, las trampas y los desaciertos que tienen ya de por sí los presupuestos generales del Estado.

Nos traen aquí un presupuesto que sube en deuda, con más de un 3%. Se ha hablado de los altos cargos; se ha subido un 25,5% de aumento en altos cargos. O sea, lo que descubrimos aquí es un aumento de gasto superfluo, y perfectamente prescindible en la mayoría de los casos.

Y estos presupuestos son un poco así —sobre todo, con el tema de la ejecución de los mismos—, como el cuento de la lechera: mientras los salarios de los andaluces pierden poder adquisitivo, las empresas andaluzas pierden competitividad y las cuentas públicas se ven amenazadas, en este Gobierno de Juanma Moreno, entendemos que sigue jugando a trucos de magia y a la venta de productos ficticios.

Se ha olvidado usted hablar de la publicidad institucional. Aunque sí es verdad que, dentro de los objetivos, la transformación digital es la que se lleva gran parte de los presupuestos, vemos que la publicidad institucional también aumenta, y aumenta, por tanto, el despilfarro que durante cuatro años el Gobierno Popular ha realizado en el autobombo, el *marketing* de su gestión propia, así como la divulgación de su neoideología, que vienen vendiendo..., porque aquí, la verdad es que no sabemos dónde situarles a ustedes actualmente, ideológicamente. Y se incrementan, en esos presupuestos, los créditos destinados a publicidad institucional y patrocinios, tema que vino a esta comisión, porque se les exigieron algún tipo de respuesta respecto de la publicidad institucional; cosa que hoy, a estas alturas, no hemos obtenido.

Las trampas que puedan tener estos presupuestos, o aquellas carencias, pues vienen, primero — se ha dicho por el compañero—, que vienen dopadas..., están dopados, en este caso, por los fondos europeos. Son 5.489,4 millones de euros —en torno al 58% del aumento presupuestario— que vienen íntegramente de las ayudas de Bruselas. Pero el problema aquí está en la dificultad de ejecución, que además vino admitida esa dificultad de ejecución por la propia consejera de Hacienda, y dándose la paradoja de esa admisión, porque ella admitía que existían problemas de ejecución de los fondos que llegan de Bruselas, con unos requisitos —decía la señora consejera— difíciles de cumplir. Y venía de denunciar que no se ajustan a lo que necesita Andalucía: «Nos gustaría que se pudieran reformular las condiciones de los Next Generation para invertir en políticas hidráulicas, tan necesarias, pero ahora no es posible», decía la señora consejera.

De los fondos europeos, en el último año creo que se ha llegado a ejecutar el 17%. Entonces, lo que nosotros nos preguntamos es: de esos fondos europeos, que son los que nutren de forma principal estos presupuestos, ¿cuánto se va a ejecutar en el próximo ejercicio? Porque ahí es donde está el quid de la cuestión. Ustedes presentan unos presupuestos récord, pero que se basan en algunas circunstancias como pueda ser esa, ¿no?

Y parte del aumento presupuestario repercute —si miramos los presupuestos en su globalidad— en la plantilla de funcionarios. Y eso, gracias a la subida salarial pactada por el Gobierno socialcomunista de Pedro Sánchez y los sindicatos vendeobreros, que ustedes tienen que ejecutar, la comunidad autónoma tiene que ejecutar. El gasto del capítulo I, para los 270.000 empleados públicos de la Junta, sube en un 5,6 —14.795 millones de euros—, que son 780 millones de euros más que van en aumento de los salarios de los funcionarios. Y esto es una cuestión que también está afectando a los presupuestos.

Se ha hablado aquí del aumento de las consejerías, altos cargos y sueldos del Gobierno. Eso es así; es un dato objetivo: ustedes prometían en sus programas, antes del año 2018, una rebaja de los altos cargos, y lo que han hecho es subir dos consejerías y tener récord en altos cargos. Nosotros ya nos preguntamos si queda alguien más, del Partido Popular y de Ciudadanos, por contratar a la fecha. Y ustedes, que hacían crítica continua de ese tipo de estructuras del Gobierno socialista, vienen ustedes hoy a superar a aquellas, ¿no?

Hay una cuestión también básica, en estos presupuestos, que es que se suben los impuestos. Es decir, hay un 25% más de recaudación, vía impuestos. Ustedes han vendido una rebaja de impuestos a bombo y platillo, en este caso; han venido haciendo publicidad constante de que se han rebajado los impuestos a los andaluces. Pero lo que nos encontramos en el proyecto de ley de presupuestos para el año 2023 es que contempla un sorprendente aumento de los ingresos tributarios del 25,8%. O sea, de unos 16.000 millones de euros que se venían ingresando, pasamos a más de 20.000 millones de euros por ingresos de impuestos. Es decir, 4.280,7 millones más por ingresos de impuestos.

Y estos son esos impuestos, que reparten las dos grandes figuras del IRPF y el IVA, y que han aumentado, en este caso, por el tema de la inflación. Eso que su líder, a nivel nacional, Feijóo, está denunciando a nivel estatal, ustedes vienen a beneficiarse de eso. Luego, ustedes sabían eso; cuando empezó esta legislatura y empezaron a vender las rebajas de impuestos, sabían, conocían las circunstancias, conocían el fenómeno de que el proceso inflacionario en España iba a traer más recaudación al

Gobierno central, y que ustedes, como comunidades autónomas, con el reparto del 50%, iban a verse beneficiados con mayores ingresos por la cuestión de impuestos. Luego, ¿dónde está la rebaja fiscal? La rebaja fiscal habría exigido un ejercicio más firme para hacer realmente eso, una rebaja, y dejar en el bolsillo de los andaluces que lo están pasando mal con los precios, que ven cómo, cuando van a echar gasoil a su vehículo, les cuesta algo así como dos euros el litro —aunque ahora Feijóo quiere retirar 19 millones de vehículos de forma inmediata, sin decir cómo va a favorecer para la compra de los nuevos vehículos—, que ven cómo tienen que pagar un recibo de la luz desorbitado, que no pueden poner la calefacción, que no llegan al día 15 del mes con sus ingresos..., pues lo que ustedes tenían que haber hecho es ayudar a los andaluces, realmente, con esa rebaja de impuestos reales.

Y nada más, nada más, señor presidente.

El señor GARCÍA DE LEÓN, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muchas gracias, señoría.

A continuación, es turno del Grupo Parlamentario Socialista. Y para ello tiene la palabra el señor Aguilar.

El señor AGUILAR ROMÁN

—Muchas gracias, presidente.

Gracias, señor consejero.

Se cumple un año de una de las mayores burlas parlamentarias que se recuerdan. En la tramitación del presupuesto del año 2022, se fingió por parte del Gobierno una voluntad de diálogo. Se llegó a abusar de la buena fe del Grupo Parlamentario Socialista, que, convencido de esa voluntad de diálogo, se aplicó en intentar consensuar un buen presupuesto. Luego, más tarde, se descubrió que todo era una monumental impostura, señor consejero. La filtración de las palabras del entonces vicepresidente y hoy recuperado para la causa, Juan Marín, reconociendo que era de idiotas en el último año de la legislatura pactar un presupuesto con la oposición, demostró que todo había sido un trampantojo político.

Luego, ustedes podrán seguir diciendo que el presupuesto del 2022 no se aprobó por una supuesta pinza entre el PSOE y Vox. Pero, señor consejero, eso, por mucho que lo repita, no se lo cree nadie, y las palabras del señor Marín golpean la realidad de las cosas machaconamente.

Comprenderá que no nos fiemos mucho de ustedes con estos antecedentes. Y este año, desde luego, no vamos a permitir otro teatro parlamentario por parte de este Gobierno. Le digo todo esto a modo de introducción, por el hecho de haber convocado a la portavoz parlamentaria mediante un *mail* remitido a altas horas de la tarde —a las ocho y veinte de la tarde, el lunes pasado, a una reunión para el martes, a dos días de terminar el plazo para presentar las enmiendas a la totalidad a los presupuestos— y convocarla a una reunión sin decir el sitio, ni la hora, ni para qué se la convocaba..., en fin, cuando ustedes saben desde octubre que este grupo parlamentario está ofreciendo su disposición seria y rigurosa al diálogo y a un posible acuerdo presupuestario, como le digo, señor consejero, este

comportamiento no es honesto desde luego. Y si lo que quieren aparentar es que han querido llegar a acuerdos con nosotros y no ha sido posible, desde luego no cuela ni vamos a permitirselo.

Señor consejero, usted sabe —se lo he repetido en más de una ocasión— que uno no es lo que dice, sino lo que hace y cómo se comporta. Y su Gobierno es experto en decir una cosa y hacer y comportarse de manera distinta. Y le pondré algunos ejemplos a propósito de este presupuesto.

Miren, ustedes hablaban de la Administración socialista como una Administración mastodóntica, era el término que usaban y que han dejado por escrito incluso en sus programas electorales. Bueno, hoy tenemos 296 altos cargos, que son 29 más que los del último gobierno socialista, con lo cual será una Administración más mastodóntica todavía. Y no me vengan ahora, por favor, con el cuento de la transparencia y que ahora sí es posible saber los altos cargos que se tienen, porque también se sabían con anterioridad —y ya les digo—, porque son 29 más de los que hubo en la última Administración socialista.

Ustedes, también, criticaban de una manera feroz la publicidad institucional de los gobiernos socialistas, ni que decir tiene lo que están diciendo del Gobierno de España, del Gobierno de Pedro Sánchez, y sin embargo tienen el mayor gasto de la historia en publicidad institucional, señor consejero, y su consejería además, por ser la responsable, es un claro ejemplo de ello.

Ustedes, también, califican este presupuesto —y lo ha hecho también en su presentación— como los más sociales de la historia. Y sin embargo, señor consejero, sigue sin tener el presupuesto un paquete de medidas de apoyo a las familias, a las pymes y a los autónomos en estas circunstancias que estamos viviendo, y que además usted ha expuesto bien al principio de su intervención. Estamos en una situación en la que la inflación, gracias a las medidas del Gobierno de España, se está controlando, pero está todavía por encima del 7%, que es muy alta, y la de la cesta de la compra es aún mayor.

Le advierto una cosa —por aquello de líder de Andalucía, que ahora volveremos—, Andalucía tiene también una inflación superior a la media de España, no lo olvidemos a la hora de analizar estos presupuestos, ¿no? O el incremento de los tipos de interés en la hipoteca que tanto afecta a las familias de toda España, pero las que nos competen a nosotros son las andaluzas. Bueno, pues sigue sin haber un paquete de medidas en estos presupuestos más sociales de la historia y, además, que no es verdad, señor consejero, no es verdad que sean los presupuestos más sociales de la historia, porque, claro, se han incrementado las partidas de las que son los elementos básicos del estado del bienestar. Pero si usted compara el peso que tienen estas partidas con respecto a las restantes del presupuesto, ese peso ha disminuido. Y le pongo un ejemplo con su consejería, que usted ha reconocido, su consejería se ha incrementado el presupuesto un 26%, que ni de lejos se han incrementado en estas cifras ni la sanidad, ni la educación, ni los servicios sociales, ni tampoco la cultura, como elementos básicos de ese estado del bienestar.

Señor consejero, este presupuesto que nos presentan, además, es malo para el colesterol, de verdad. Es muy malo para el colesterol. Y lo digo porque a ustedes se les llenaba la boca, y a su antecesor Bendodo, hablando de la grasa de la Administración socialista —lo recuerdan, ¿no?—, bueno, pues este presupuesto que nos presentan ustedes han dotado de bastante más grasa de la que tenían anteriormente, porque el llamado gasto superfluo que ustedes tanto también hablaban de los gobiernos socialistas se ha incrementado de manera notoria. Y esto, señor consejero, en su consejería es especialmente

paradigmático, porque crecen los gastos de burocracia, crecen los gastos de propaganda y publicidad, crecen los gastos de altos cargos y decrecen los gastos de cooperación. El programa 8.2, reconocerá conmigo que es el único de su consejería que decrece.

Señor consejero, a ustedes se les llena la boca de que luchan contra la burocracia, de que tienen una Administración más ágil, pero sin embargo en sus presupuestos no paran de dopar esa burocracia y de dotarla de mayores recursos.

Como le digo, señor consejero, una cosa es lo que se dice y otra es lo que se hace, también en el presupuesto. Y en la presentación que nos ha hecho hay un elemento que me ha llamado mucho la atención. Nos dice al presentar el presupuesto de la RTVA que pretende una televisión más plural con todas las sensibilidades. Nada más lejos de la realidad de cómo está hoy la RTVA. Y le pongo solo un ejemplo, puede ser anecdótico, pero es significativo de la línea de la RTVA y de esa pluralidad. ¿Sabe usted, señor consejero, que la RTVA Canal Sur ha dedicado mucho más tiempo a la fallida huelga de transportista y su manifestación, a esa minoritaria, la de Manolín, que a la manifestación del domingo día 13 en Madrid en defensa de la sanidad pública? Bueno, pues esa es la RTVA plural de la que usted me habla. Insisto, una cosa es lo que se dice y otra cosa es lo que se hace.

Mire, señor consejero, sabíamos que este Gobierno cuando pasa de la propaganda a la gestión suele fracasar. Hoy sabemos que cuando pasa de la propaganda a la planificación también. Y le voy a poner algún ejemplo de gestión. Ya no se nos ha olvidado aquel de la devolución de los fondos que llegaron del Estado para las pymes, que fueron incapaces de repartir; o la situación de la sanidad, por mucho que la consejera nos diga que son meras anécdotas los ejemplos que se ponen; o el fracaso de las medidas de la lucha contra la sequía, que también la consejera tanto presume; o la educación, hace poco, la semana pasada, pudimos ver la presentación del informe del defensor del pueblo, y lo señaló muy significadamente—; o simplemente la ejecución del presupuesto, señor consejero, sus datos, los datos de este Gobierno, ahora me dirán que los conocemos gracias a la transparencia, pero a octubre han ejecutado en inversiones solo el 22%; y por último y ya que hablamos de la digitalización, en fin, el último ejemplo y fracaso ha sido la de puesta en funcionamiento del Bono Joven, señor consejero, nos queda mucho que avanzar en digitalización, que una página de la Junta de Andalucía se bloquee a los cinco minutos de haber puesto en marcha un servicio público para los ciudadanos, ciertamente, nos queda mucho que avanzar, pero también les queda mucho a ustedes de no sacar tanto pecho.

Insisto, pasar de la propaganda a la gestión y a la planificación es difícil. Les queda mucho que avanzar en eso.

Seguiré en la siguiente intervención. Muchas gracias.

El señor GARCÍA DE LEÓN, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muchísimas gracias, señoría.

A continuación, es el turno del Grupo Parlamentario Popular.

Para ello, tiene la palabra la señora Sánchez Torregrosa.

La señora SÁNCHEZ TORREGROSA

—Muchas gracias, presidente.

Consejero. Señorías. Buenas tardes.

Señor consejero, yo lo primero que quiero es felicitarles a usted y a todo su equipo por el presupuesto que nos trae de una consejería, un presupuesto real, un presupuesto que está avalado en su metodología, en su forma de elaborarlo, por la AIReF; la misma AIReF que, por cierto, ha criticado y ha dicho que esa metodología y esa transparencia no existen con los Presupuestos Generales del Estado. Esas son las dos maneras de gestionar esta tierra. Yo quiero darle las gracias por esa transparencia y esa profesionalidad.

Un presupuesto que incrementamos en un 30% prácticamente, 157 millones más, que van a hacer posible que esta tierra pueda continuar esa senda de crecimiento de estos tres años y medio últimos y convertir esta Andalucía en esa tierra innovadora, potente, moderna, en la que nuestros hijos quieran quedarse a hacerla más grande.

Pero me va a permitir que conteste a los portavoces de los grupos parlamentarios porque aquí, para variar, lo mezclamos todo y hablamos de faltar a la verdad, y no quiero ni voy a permitir pasarlo por alto.

Mire, me hablaba el señor Delgado, me hablaba el señor López Olea también, de dónde está la rebaja fiscal, que cómo son estos presupuestos los más sociales, y el señor Delgado me hablaba de la sanidad. Vamos a ver, es la primera vez en la historia que se traen los presupuestos más sociales de la historia, porque se incrementa la sanidad más que nunca, la educación, los servicios sociales pero, además, se hace ayudando a las familias. ¿Cómo ayudamos a las familias? Bajando los impuestos, seis bajadas de impuestos en menos de cuatro años; la última, en menos de cien días desde que estamos en esta nueva legislatura, la última deja en el bolsillo de los andaluces 360 millones de euros. Si los juntamos con las seis rebajas, 900 millones de euros. ¿Se puede ser más claro? Unas medidas que están afectando a todos los andaluces, señor consejero. Una —porque no puedo extenderme en diez minutos—, la deflación del IRPF, que va a las rentas bajas y a las rentas medias, a subir esos tramos, que está ayudando a las familias. O, por ejemplo, hablando de los presupuestos del año 2023, la eliminación del canon del agua para el año 2023. ¿Hay alguien que no pague agua? Y así podemos sumar todas las deducciones en las..., todas las bonificaciones y deducciones en el IRPF, a las familias numerosas, que pasamos de 200 euros a 400; del nacimiento por hijo también, ayudando a la despoblación, si ese nacimiento por hijo está en municipios despoblados de 50 a 200. Y, así, yo podría estar esta tarde solo y exclusivamente hablando de lo que este Gobierno ha ayudado a las familias, pero no desde hace cien días: desde hace casi cuatro años que llegamos a esta tierra.

Y, luego, hablando de los presupuestos, de los presupuestos de sanidad, la sanidad es una prioridad absoluta de este Gobierno, una sanidad que nos encontramos abandonada, nos encontramos maltratada. ¿Cómo estaban esos profesionales, con 15 días..., con contratos de horas, con contratos de menos de 15 días, con contratos de dos y tres días? ¿Quién les ha dado estabilidad, quién les ha subido el precio de la hora, quién está invirtiendo en la infraestructura sanitaria, quién está poniendo dinero y realidades? Más de cuatro mil millones de euros desde que gestionaba estas políticas el Partido Socialista. Señor Delgado, por cierto, yo sé que a usted no le gusta que se lo diga, pero ustedes también

han gestionado los intereses de esta tierra y se ve que entonces no se preocuparon por la sanidad. Pues nosotros nos llevamos preocupando de la sanidad desde hace cuatro años.

Me decía el señor López Olea que dónde está la rebaja fiscal, que es que en los presupuestos del año 2023 la partida por la que..., que la partida de impuestos está incrementada, la partida de recaudación. Lógicamente, porque este Gobierno de Juanma Moreno desde que está al frente de esta tierra ha convertido a Andalucía en una tierra donde quiere venir a vivir la gente y a pagar sus impuestos. Con esas bajadas de impuestos nos hemos convertido a día de hoy en la segunda comunidad de régimen general con menos impuestos de España, y están viniendo contribuyentes, tenemos 400 contribuyentes más en Andalucía, que están dejando más de mil doscientos millones solamente en IRPF en el año 2021. ¿Ahí le salen las cuentas, señor López Olea? Es pura matemática, pura matemática.

Me decía el señor Aguilar la supuesta pinza...

[Intervención no registrada.]

Sí, ha comentado... Perdón, ha comentado, lleva usted razón, yo no soy la protagonista, es nuestro querido consejero. Pero, bueno, yo me he sentido aludida por la parte que le decía, que no fueron pinzas, que no perjudicaron a esta tierra. Estos presupuestos podrían estar en marcha desde marzo del año pasado y ustedes no apoyaron unas cuentas que venían a incrementar la sanidad, que venían a incrementar la educación y que venían a incrementar los servicios sociales. Pero, bueno, ahora tienen la oportunidad de demostrarles a los andaluces dónde están, dónde están, porque me gustaría a mí ver cómo les van a explicar a los andaluces que si las matemáticas..., estamos invirtiendo más que nunca en el gasto social, con casi sesenta millones de euros por cada cien millones de euros que lleva el presupuesto, pues explíquenselo.

Me hablaba también..., me ha hecho mucha gracia, yo he tenido el gran privilegio de ser delegada del Gobierno en Almería, y criticaba aquellos fondos que llegaron cuando el Gobierno de España para las pymes, aquellos fondos que esta consejería, precisamente, la Consejería de Presidencia, se sentó y quiso sentarse para que desregularan y facilitaran las medidas para que las pymes se pudieran sujetar a ellas. Había un montón de trabas irreales que dejaban esos presupuestos totalmente difíciles de ejecutar. Aun así, este Gobierno consiguió que muchas pymes se pudieran beneficiar de ellas. Sí, señor Aguilar, así fue, así fue.

Y cuando usted me habla de la ejecución, mire, le voy a poner un resumen. Es la primera vez en la historia que esta Andalucía le ha dado la primera mayoría a un Gobierno del Partido Popular, a un presidente de la Junta de Andalucía como Juanma Moreno. ¿Sabe por qué es eso? Porque todos esos ocho millones y medio de andaluces están viendo en sus territorios, en todos sus territorios, cómo proyectos que llevaban abandonados más de una década este Gobierno los ha sacado y los ha puesto en marcha. Así que *c'est fini, c'est fini*, estamos levantando esta tierra y lo estamos demostrando con hechos.

Pero, mire, me voy a ir a la consejería también, porque quiero poner en valor sobre todo esa apuesta digital que está..., de la que ha hablado el consejero. Y quiero también contestar cuando decía el señor Delgado sobre Canal Sur —y ustedes también lo comentaban—..., las cuentas hay que mirarlas bien, hay que leerlas bien.

[Intervención no registrada.]

La transferencia de capital de Canal Sur se ha visto disminuida en un millón de euros, sí, pero en corrientes se han incrementado en 8,2 millones, con lo cual la financiación a Canal Sur se ha visto incrementada en neto en 7,2 millones de euros. Hay que mirarlo, hay que leerlo, hay que verlo todo bien.

Y respecto al presupuesto de acción exterior, de cooperación internacional, si bien hay una reducción del presupuesto, es verdad, ese retroceso no ha significado una disminución del apoyo a las organizaciones no gubernamentales de desarrollo como principal agente interlocutor. De hecho, por primera vez se consolida la financiación a la principal plataforma que las reúne, que es la Coordinadora Andaluza de las ONGD.

Y miren, y para acabar, porque ya se me ha ido..., me tienen que quedar dos minutillos o por ahí. Para acabar, también hemos oído en esta comisión —el señor Delgado lo decía— que parecía que nosotros..., el sistema de financiación ahora, como que nosotros tenemos que darle las gracias a alguien de esos fondos que llegan a Andalucía. Vamos a ver, que el sistema de financiación que tenemos no nació cuando llegó Juanma Moreno a la Junta de Andalucía, este sistema de financiación está estipulado, está estipulado y aparece en nuestra Constitución, y de ahí esos fondos que llegan del Gobierno de España y esos fondos que llegan de la Unión Europea, así que no falten a la verdad. Y, por supuesto, claro que nosotros ingresamos más por esos ingresos que está teniendo el Gobierno de España, al que le hemos suplicado desde Andalucía que las mismas rebajas de impuestos que está aplicando Andalucía que las aplique el Gobierno de España, que vendrán a beneficiar a las familias.

Así que, señorías, echémosle sentido común, tenemos la oportunidad..., tienen la oportunidad, como la han tenido desde que está Juanma Moreno, de aportar con sus enmiendas a hacer mejor este presupuesto, no pierdan esa oportunidad. Oportunidad que, por cierto, le tengo que decir, el Grupo Parlamentario Popular no tuvo en la vida en este Parlamento, porque en la vida los gobiernos socialistas aceptaron una enmienda de mejora de este grupo parlamentario. Nosotros, desde que estamos gobernando esta tierra, en este Parlamento llevamos tres años y medio aceptando enmiendas de todos los grupos políticos. Así que no pierdan esta oportunidad, vamos a sumar; tienen la mano tendida del propio presidente, del propio consejero y hagamos mejor y más grande este presupuesto.

Muchas gracias.

El señor GARCÍA DE LEÓN, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muchas gracias, señoría.

Terminado el primer turno de los grupos parlamentarios, tiene la palabra el señor consejero, para una primera réplica.

El señor SANZ CABELLO, CONSEJERO DE LA PRESIDENCIA, INTERIOR, DIÁLOGO SOCIAL Y SIMPLIFICACIÓN ADMINISTRATIVA

—Gracias, señor presidente.

Agradecimiento a todos los portavoces por tanto el tono como por sus aportaciones al debate. La verdad es que han dedicado ustedes el 95% del tiempo a hablar del presupuesto global de la Junta de Andalucía; poco tendrán que contar o poco tendrán que criticar de los presupuestos de esta consejería porque, sinceramente, le han dedicado nada, prácticamente nada. Aquí, han venido ustedes a hablar del debate del que viene la semana que viene, el debate de totalidad de los presupuestos: han hablado de educación, han hablado de sanidad, han hablado de vivienda...; han hablado de todo, pero no se han metido ustedes, sinceramente, en el presupuesto de esta comisión. Yo, en el fondo, me alegro porque es señal de que ustedes tienen poco que objetar en ese ámbito y por eso hacen discursos generales. Hombre, en algún caso, permítame que yo tenga la sensación, señor Delgado Ramos, de que usted estaba leyendo otros presupuestos...

[Intervención no registrada.]

... que estaba leyendo otros presupuestos que no eran los que hemos presentado. Yo tengo la sensación de que usted ha estado leyendo los presupuestos del PSOE de otras épocas, porque, sinceramente, me cuadraba su discurso en lo que yo conozco de los presupuestos del PSOE. Debe estar imbuido de esos pactos que usted tanto alaba. Pero sí le voy a trasladar mi preocupación, preocupación profunda de que usted se crea que el dinero de Europa y el dinero de España es de Sánchez; eso sí me ha preocupado, mire usted. Me ha preocupado mucho, porque si usted cree que nos está regalando...

[Intervención no registrada.]

... es que usted ha hablado de eso..., que esto es un regalo del Gobierno de Sánchez, —lo he apuntado—, un regalo del Gobierno de Sánchez. ¿Pero usted qué se cree? De verdad, no le parece insultante a los andaluces que usted diga que el dinero que nos corresponde a los andaluces..., o es que el fondos europeos los reparte Sánchez según criterios partidistas. ¿Esto de qué va? ¿Pero qué broma es esta? ¿Qué insulto a los andaluces significa lo que usted acaba de decir?

Sí, un insulto a los andaluces, porque lo que nos corresponde a nosotros es nuestro, y los fondos europeos se reparten entre las comunidades autónomas y no según lo que le dé la gana al señor Sánchez, según usted. Por lo tanto, de verdad, si usted quiere que yo le aplauda aquí que los fondos europeos vienen del señor Sánchez, le voy a decir que no, porque me parece insultante para los andaluces.

[Rumores.]

Por lo tanto, le pido que tengamos claras esas cosas.

Mire, como buen comunista, usted se apropia del dinero, entonces. Mire, el dinero es de todos los españoles y, por tanto, también estamos los andaluces, aunque a usted le parezca que nosotros no deberíamos de estar en el reparto de fondos. Por lo tanto, yo, de verdad, me parece muy preocupante eso. Eh..., aparte del discurso de tópicos que ha hecho, ¿no?: «manipulación»... Los tópicos, usted ha cogido lo que se dice cualquier año... En lo que no se ponen de acuerdo es el incremento de altos cargos, porque uno ha dicho una cifra, otro ha dicho otra..., y entonces..., usted ha dicho que hemos incrementado, dice: «no tienen gente..., no les quedan gente para enchufar y no les quedan altos cargos». Oiga, mire, yo no sé..., pero son dos consejería más, según sus cuentas, son 17. ¿Usted cree que hemos metido...? O sea, ¿no queda nadie por colocar en la Administración, cuando se han incrementado —según

usted, las cifras se las he pillado—, 17 personas? A usted, de verdad, con dos consejerías más, usted dice que son 17 y que hemos colocado..., y que no nos queda nadie por colocar. Hombre, no hagamos exageraciones porque, además, ha dicho usted, respecto a las delegaciones territoriales, que «no sé en cuanto se ha incrementado». Pero mire, ¿cómo vamos a incrementarlo? Debe ser en los presupuestos esos que yo le he dicho del PSOE, porque es que nosotros tenemos el mismo número de delegaciones territoriales que teníamos en la anterior, las mismas; 10, 10. ¿Cómo va a decir usted que se han incrementado, si son las mismas? Por lo tanto, mire, un poco de rigor, por favor. Como tampoco sé por dónde dice usted que bajan las cifras de interior o Protección Civil; será el presupuesto del PSOE, debe de ser, ¿no?

Y mire, hablan de ingresos por impuestos. Y, en relación con la bajada de impuestos, y que suben por la inflación. Miren, se pueden poner como quieran, pero hay 400.000 contribuyentes más con las bajadas de impuestos, 1.200 millones de euros más de la recaudación. Pero es que hay 400.000 contribuyentes más; entonces, quiere decir que hay más recaudación. Pero es que hay 400.000 contribuyentes más, creo que eso es significativo de por dónde van las reformas fiscales que pone en marcha el Gobierno de Juanma Moreno.

Y mire, yo no voy a entrar en la obsesión de publicidad institucional que tiene Vox, pero yo si le voy a decir —permítame— que yo no sé si nosotros somos muy exagerados o no, con esto de la publicidad institucional. Lo que sí, creo que no estamos a la altura del señor Sánchez, porque el Gobierno central tiene 180 campañas previstas para el 2023; una campaña al día...

[Intervención no registrada.]

No, es que también lo ha dicho el portavoz del PSOE.

... una campaña al día. La verdad es que no podemos competir con él, no podemos competir con el señor Sánchez. Fíjese usted, ahí ustedes tienen la medalla de oro. Y le voy a decir otra cosa —y ahora también se lo digo al portavoz de Por Andalucía—: ¿a ustedes les parece mal que hagamos campaña de sensibilización en el consumo de agua, ante la situación de sequía que tenemos? ¿Les ha parecido mal que hagamos campaña en relación con la pandemia, para intentar prevenir los contagios y el riesgo de las familias andaluzas? Porque eso es la publicidad institucional. Mire usted, es que hay una ley que lo regula y hay un servicio público obligatorio que dice la ley que hay que desarrollar. Por lo tanto, ni uno puede darnos lecciones, porque es medalla de oro en gastos, y otro, si nos van a criticar las campañas que ponemos en marcha, pues está usted criticando cosas que son muy importantes para nuestra tierra, para Andalucía.

Y mire, en relación con la falta de ejecución, que hablaba el portavoz de Vox, mire, yo lo que recuerdo es lo que ustedes decían en la anterior legislatura: que ustedes mismos certificaban que la ejecución presupuestaria era el 90%, y la reconocían. Entonces, debe ser que en muy poco tiempo ha cambiado la cosa, pero han pasado ustedes de ya..., no apoyar el presupuesto..., y dañar muchísimo a Andalucía, que lo sepan, dañar muchísimo a Andalucía con su posición, porque habla usted de no saber dónde estamos; lo que no sabemos dónde están son ustedes desde hace muchísimo tiempo, de verdad, porque es que les vemos en una pinza con el PSOE que es increíble, —quién les ha visto y quién les ve—, pero, en todo caso, ustedes sabrán lo que hacen.

Mire, le voy a decir una cosa importante, porque nos traslada, en relación con el diálogo. Mire, el diálogo tiene que producirse antes de que se debata, el debate de la totalidad. Mire, y claro, la portavoz del PSOE, lo que le contesta cuando la llaman y dice: «Hombre, es que me acabáis de enviar la convocatoria justo cuando iba a dar una rueda de prensa». Vaya, hombre, por Dios; lamento que le hayamos destrozado la rueda de prensa, pero es que ahora el discurso ya entonces no le valía. Pero mire, es que no sabemos si ustedes en esta ocasión van a cambiar, [...] no tienen voluntad. Pero yo sí les voy a recordar lo que es la voluntad de diálogo de este Gobierno: último presupuesto a debate; cinco veces reunidos con el PSOE —nos quedamos esperando que contestara la sexta, porque no aparecieron—; documento de contestación de 128 páginas que les preparamos al PSOE; 45 de 67 medidas aceptadas; nuevo documento con 10 medidas más, aceptadas cinco. Y muchas reuniones. ¿Eso no le valía? Ahí dijeron que no a todo. Y dieron la espalda a Andalucía.

Por lo tanto, ni lecciones de diálogo, porque ustedes no han querido nunca llegar. Encima, les preocupa, porque estaba justo antes de una rueda de prensa cuando a ustedes les convocan, Y, por tanto, mire, aun así, de verdad, les tendemos la mano, porque nosotros, a diferencia de lo ocurría en toda la historia de este Parlamento —y yo he sido portavoz muchos años, y diputado—, ahora sí se han aceptado enmiendas en anteriores años y se seguirán aceptando enmiendas de la oposición, algo que jamás había ocurrido en la historia de este Parlamento.

Nada más y muchas gracias.

El señor GARCÍA DE LEÓN, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muchas gracias, consejero.

Abrimos ahora un nuevo turno, último turno de los grupos parlamentarios. Y, para ello, primero vemos si está el Grupo Mixto. No, sigue sin estar. Por tanto, será el Grupo Por Andalucía. Tiene la palabra el señor Delgado Ramos.

El señor DELGADO RAMOS

—Muchas gracias, presidente.

Señor consejero, se ha inventado usted un montón de cosas sobre mí. Yo en ningún momento he nombrado al presidente Sánchez. He hablado siempre del Gobierno progresista de coalición. Y he dicho que es una absoluta vergüenza, una absoluta vergüenza. Claro, usted eso no lo va a decir, pero yo sí lo puedo decir. Es que mientras que el señor Pablo Casado, al que ustedes defenestraron, le he dicho, se recorría la Unión Europea para poner palos en las ruedas y boicotear que esos fondos europeos llegasen a España, el gobierno progresista y de coalición estaba desplegando, haciendo un despegue diplomático para que esos recursos viniesen a España, y esos recursos han llegado a España, y se benefician los españoles, se benefician los andaluces y el resto de comunidades autónomas. De lo que yo me alegro, pero ustedes estaban a por uvas y estaban poniendo palos en las ruedas, es que es la realidad.

Le contesto a usted y también a la señora portavoz del Partido Popular, que también está muy obsesiva conmigo, pero bueno. Cuando habla de bajada de impuestos, además, cuando mezcla la inflación, la ayuda a la gente, bajar los impuestos..., ¿se refiere usted a los 20.000 millonarios a los que les han bajado ustedes los impuestos? Se tiene que poner usted un poco colorada cuando hable de ayudar a la gente, inflación y bajar los impuestos a los 20.000 millonarios, es decir, no venga a tomarle el pelo a la gente, por favor.

Después, cuando hable de la sanidad andaluza, no utilice el mismo relato que Ayuso. Solo le ha faltado decir que son unos pocos comunistas los que ven que la sanidad no va bien. ¿Ha visto lo que ha pasado este fin de semana? El día 26, supongo que usted no irá porque está tan contenta con la sanidad pública andaluza cómo está funcionando no irá a esa manifestación en defensa de la sanidad pública. Yo sí voy a ir, porque siempre he estado ahí defendiendo los servicios públicos de verdad.

Por cierto, la AIReF, de la que usted ha hablado y ha puesto como ejemplo, ya ha dicho, ha hecho una previsión de pérdida de ingresos en Andalucía por la bajada de impuestos. Eso no se lo cree, ¿no? Cuando habla la AIReF en favor de los presupuestos de Andalucía o de lo que sea sí, pero en este caso supongo que no se lo creará, claro. Sobre el Canal Sur, señor consejero, y también a usted, el consejo profesional de la RTVA habla de manipulación. No lo digo yo. Lo habla el consejo de los profesionales. De manipulación. ¿No tienen nada que decir? Pero es que además han bajado ustedes la partida que tiene que conllevar que haya más personas y más recursos. Y la situación del Canal Sur es bastante complicada. Yo sí me he reunido con todos los sindicatos y con los trabajadores. Y la situación es: ustedes lo están dejando morir. Mientras que subvencionan a otros medios privados, al Canal Sur se le están quitando los recursos. Y eso es así, lo dicen todos los profesionales.

Por supuesto, no se olvide usted, cuando habla de los presupuestos de Andalucía y habla de la gente que en Andalucía sigue habiendo 3 millones de andaluces en el umbral de la pobreza. Que Andalucía es la comunidad donde sigue subiendo el paro, es la comunidad que tiene el mayor problema de desempleo de toda España, sigue creciendo el paro, mientras que en el resto va bajando. ¿Lo tiene que hacer ver? Sí, porque, si usted como cuenta lo hacen todo tan bien..., yo entiendo que usted venga aquí a presumir de su presupuesto y que el presupuesto para Andalucía para el 2023 para usted es el mejor del mundo, y el Presupuesto General del Estado, del maligno Pedro Sánchez y de los comunistas, etcétera, es el peor, es el que quiere destruir España. Y usted es el mejor. Pero mire, yo ayer se lo decía a la consejera de Agricultura. Hay partidas que me parecen interesantes. Hombre, por supuesto no me parecen interesantes los 400.000 euros que mete usted para que haya más corridas de toros. Eso no es una demanda social, se lo tengo que decir así. En su consejería, claro que hay algunas partidas que son interesantes, y se lo digo, algo que usted no va a reconocer de los Presupuestos Generales del Estado. Yo sí, hay cosas que me parecen bien, que me parecen de sentido común, que mejoran..., pero claro, yo es que estoy aquí para hacer trabajo de oposición al gobierno, de control al gobierno y de decirle lo que no funciona. Y decirle lo que ustedes no quieren escuchar como, por ejemplo, lo que le he repetido y se lo voy a volver a decir: el consejo profesional del Canal Sur dice que se manipula en Canal Sur. Me parece muy grave, diga usted algo, diga por qué no quiere que haya más personal, que tengan más medios, por qué no quieren una televisión pública fuerte en Andalucía. ¿Por qué prefiere que sean los medios privados los

que estén fuertes y no el Canal Sur? ¿Por qué está dejando morir al Canal Sur? Dígalo, dígalo, es decir, ¿por qué no ha subido el presupuesto? Es que eso es muy importante también, porque es la televisión de todos los andaluces y está también en su consejería.

Ya me está mirando el presidente, me queda poco tiempo.

Es decir, por tanto, tiene todavía la... Y bueno, dicho esto, también le digo, nosotros en el trámite de enmiendas vamos a trabajar. Vamos a trabajar en el trámite de enmiendas, lo mismo que le critico y le digo todo lo que no nos gusta de los presupuestos de Andalucía y concretamente de su consejería, también le digo que vamos a hacer propuestas. Y aquí se va a ver también la voluntad real que usted tenga de aceptar alguna de las enmiendas que sean de sentido común, de lógica y para mejorar la vida de los andaluces y andaluzas.

Muchas gracias.

El señor GARCÍA DE LEÓN, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muchísimas gracias, señoría.

A continuación, será el Grupo Parlamentario Vox quien tiene la palabra, señor López Olea.

El señor LÓPEZ OLEA

—Gracias, presidente.

Señor consejero, dice usted que no sabemos dónde estamos. Vamos a ver, ustedes, el anterior año, manifestaron traer aquí los presupuestos que cualquier socialista habría soñado. Ustedes rompieron el pacto que tenían con este grupo, los puntos que se firmaron. Ustedes faltaron a la palabra dada, la palabra que dieron a este grupo. Ustedes están hablando con el Partido Nacionalista Vasco y con el nacionalismo catalán, preparando ya los próximos pactos para un gobierno central. Así lo ha dicho Feijóo. ¿O no ha visto usted cuando ha viajado Feijóo últimamente a Barcelona?

Ustedes se ponen de perfil en todas aquellas leyes ideológicas de la dictadura de lo políticamente correcto, y son ustedes cada día más progresistas. Ustedes no están por el derecho a la vida. Ustedes no están por la Ley de Memoria Histórica. Nosotros sí sabemos dónde están ustedes y sabemos dónde estamos nosotros. Ustedes no están en la derecha; ustedes son el nuevo centro centrado neoprogresista. Ustedes están imitando aquí los Presupuestos Generales del Estado, que van a llevar a España y a los andaluces a la ruina. Ustedes están imitando, porque estos presupuestos que traen aquí son el hermano menor de esos Presupuestos Generales del Estado. Y esto es puramente matemáticas. Dos y dos son cuatro, no suman cuatro coma dos. Lo que estamos hablando aquí es que ustedes están ingresando más dinero por impuestos. Es que eso está ahí. Es que lo tienen ustedes fijado en los presupuestos. Y, además, viene constatado por la AIREF. Ustedes están ingresando más dinero de impuestos, ¿cómo les pueden vender a los andaluces que están rebajando impuestos? ¿Qué vamos a hacer? Ese uso engañoso del lenguaje..., ustedes han eliminado un impuesto, que es el impuesto del

patrimonio, que nos parece muy bien, pero hagan ustedes una auténtica rebaja de impuestos. Tengan el valor y la valentía de hacer una auténtica rebaja de impuestos y no tomen el pelo a los andaluces.

¿No ha querido usted hablar de publicidad institucional? Pero si es que son ustedes los que dan lugar a que la izquierda les saque los colores. ¿Han cumplido ustedes con la palabra que dieron a los andaluces en su programa electoral de rebajar todos los altos cargos? No. ¿Han subido ustedes en altos cargos? Sí. ¿Ustedes gastan más dinero en publicidad institucional? Sí. Claro que la medalla de oro la tiene el Partido Socialista, por supuesto, pero que están haciendo ustedes todo lo posible por superarlos lo estamos viendo aquí.

Entonces, vamos a ver, con esto de que no sabemos dónde estamos, yo creo que nosotros tenemos nuestra posición muy clara. Los que no damos virajes ideológicos somos nosotros, que pasamos un día de ser liberales a ser progresistas ni nada. La posición que tiene mi partido es una posición sin fisuras. Y lo estamos demostrando constantemente día tras día. Por lo tanto, eso sí es verdad, señor consejero, que me diga que no sabemos dónde estamos nosotros, yo creo que todos los españoles tienen absolutamente claro dónde estamos.

¿Que ustedes se dedican a demonizarnos, a estigmatizarnos? Bueno, quédense en su posición, ya veremos lo que pasa finalmente.

Vamos a entrar en los presupuestos, porque ustedes han hablado aquí de varias cosas: la publicidad institucional. Sí, efectivamente, el Partido Socialista es la medalla de oro, y Pedro Sánchez está gastando mucho más en publicidad institucional, pero eso qué es, ¿una excusa? Como el otro lo hace mal, yo lo hago mal. Ustedes están subiendo el gasto en publicidad institucional y hemos venido a esta comisión a hablar de eso. Y el problema de la publicidad institucional viene porque ustedes no son transparentes y no nos dicen a qué medio de comunicación van. Y, entonces, se puede estar adulterando algo que es esencial en las democracias, que es la libertad de prensa. Lo hemos dicho muchas veces. Por lo tanto, sean ustedes transparentes, que cuesta poquito ser transparentes. No hace falta ingresar grandes cantidades en los presupuestos.

El tema de la inmigración. Ustedes llevan aquí a los presupuestos, por ejemplo, pues bueno, unas partidas que son para seguridad interior y tal, pero no vemos ninguna que venga a solucionar la problemática que tienen miles de andaluces en sus barrios que se ven ahora mismo con desasosiego, con una criminalidad que va creciendo, y no dedican ustedes absolutamente nada de eso.

Tampoco meten un duro en el famoso diálogo social, y así se llama la consejería. Pero es que no se ve..., o sea, creo que como ustedes llevan a los sindicatos de la UGT y Comisiones Obreras a sus congresos... Ustedes sí saben dónde están, llevan a sus congresos a la UGT y a CC.OO. Ya verá cómo no ve usted a la UGT y a Comisiones Obreras en los congresos de Vox, no los verá nunca. Por lo tanto, parece que se olvidan del diálogo social. Yo creo que lo cubren ustedes con eso de llevar estos sindicatos más representativos, según la Ley Orgánica de Libertad Sindical —que habría que ver la más representatividad de esos sindicatos y por qué se da legalmente—. A ver si alguna vez, cuando llegamos a los gobiernos centrales tenemos la voluntad política y los arrestos de modificar leyes orgánicas como esa, la de Libertad Sindical, por ejemplo..., la ley de...

[Intervención no registrada.]

Es que hay muchas.

El señor GARCÍA DE LEÓN, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Señoría, tiene que ir terminando, ¿eh?

No sé si ha terminado o..., pero tiene que ir terminando.

El señor LÓPEZ OLEA

—Sí, esas también se podrían modificar. Sí.

Mire usted, le quiero decir simplemente con esto... No ha sido molesto eso de que digan, no saben ustedes dónde están. Nosotros lo tenemos absolutamente claro. Y ustedes, con el ejercicio que hacen de la política, vienen dando tumbos de forma constante. Y ya de..., no últimamente, sino desde hace bastante tiempo.

Y, bueno, no tenemos nada más que manifestar. Sus..., los presupuestos de esta consejería son sencillos, en principio, ya le he dicho, cuando...

El señor GARCÍA DE LEÓN, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Señoría, tiene que ir terminando.

El señor LÓPEZ OLEA

—... cuando ha empezado usted su intervención, en el tema de la digitalización, pues hemos hecho una especie de broma, porque lo que llevan ustedes es, sobre todo a través de la consejería, y en la mayor cantidad de los presupuestos, para el tema de la digitalización. Bueno, pues ya veremos en los próximos meses cómo sucede ese tema.

Con el tema de la ejecución, una cosa, mire...

El señor GARCÍA DE LEÓN, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Señoría, tiene que terminar, ¿eh? Lleva un minuto y medio más.

El señor LÓPEZ OLEA

—Ya, ya termino, ya termino.

Le decía en este caso a su portavoz que nosotros admitíamos que se había ejecutado el 90%. No, es que no lo ha entendido. Estamos hablando, estamos hablando de los fondos europeos, y los fondos europeos, y así lo ha reconocido la consejera de Economía, se han ejecutado en este último año en un 17%. Y por lo tanto eso es un problema. Y es una pregunta que nosotros hacemos, si una de...

El señor GARCÍA DE LEÓN, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Señoría, tiene que acabar. Es que tiene que acabar ya.

El señor LÓPEZ OLEA

—Acabo ahora mismo, presidente.

El señor GARCÍA DE LEÓN, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—No parece que esté acabando. Tiene que acabar ya.

El señor LÓPEZ OLEA

—La pregunta que le hago al consejero es: ¿se van a ejecutar, se van a ejecutar en su totalidad estos presupuestos? Esa es la pregunta que le quiero hacer.

El señor GARCÍA DE LEÓN, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muchas gracias, señoría.

Terminado el Grupo Vox, a continuación tiene la palabra el Grupo Parlamentario Socialista.
Señor Aguilar.

El señor AGUILAR ROMÁN

—Gracias, señor presidente.

Bueno, muy brevemente. Señora Sánchez Torregrosa, yo no sé si darle un consejo o no, pero, vamos, que el señor Sanz, el consejero, sí, tiene experiencia política sobrada y acreditada como para contestar a los portavoces de los distintos grupos, para que tenga usted que venir a enmendarle la plana y hacer la contestación. Yo creo que la función de los portavoces en este caso es analizar los presupuestos y no contestar al resto.

En cualquier caso, la pena es que no me lo hubiera hablado antes de..., dicho antes lo de que era usted delegada del Gobierno en Almería cuando se distribuyeron los fondos de las pymes, porque le podría haber dicho que llamase a sus compañeros de Canarias y Baleares, donde se distribuyó el cien por cien de las ayudas. ¿Allí qué pasa, que tenían menos requisitos o es que aquí éramos un poquito más torpes? Y perdón que se lo diga, porque le tocaba a usted por lo que parece.

Señor Sanz, la misma energía que ha puesto para defender ahora los fondos europeos al portavoz de Por Andalucía, se lo he dicho antes a micrófono cerrado, la podía haber puesto cuando el señor Casado fue a boicotear los fondos europeos para España, que eso..., que eso sí que dañaba a los andaluces.

O más recientemente, señor Sanz, cuando los eurodiputados populares han sido los únicos, los únicos del Partido Popular Europeo que se han opuesto a la solicitud del Gobierno de España, del Estado español, no del Gobierno de España, del Estado español, en flexibilizar los requisitos para llegar los fondos europeos. Vaya patriotismo. Y ahí no le he visto yo tan enérgico, señor Sanz.

Mire, respecto del diálogo, es que este grupo tiene dignidad, señor Sanz, pues claro. Este grupo, cuando se dio cuenta hace un año de que todo era un trampantojo, de que se estaba mofando de nosotros en nuestra cara..., bueno, a nuestras espaldas, el vicepresidente Marín diciendo que era de idiotas eso de pensar que íbamos a pactar un presupuesto en el último año del mandato, que si estábamos tontos... Pues fue cuando dijimos, no, aquí hay un poquito de dignidad. Igual que le digo, no sé si le han informado bien, la llamada a la portavoz ha sido esta mañana, ocho minutos antes de las doce, ocho minutos antes de registrarse la enmienda a la totalidad. En fin, en fin, señor Sanz, ya le digo, un poquito, un poquito de dignidad. Y, en cualquier caso, por supuesto que vamos a trabajar para presentar las enmiendas. Primero para defender la enmienda a la totalidad que hemos registrado y luego las demás.

Y, mire, yo sí he hablado de los presupuestos de esta consejería, y yo le he puesto un ejemplo, yo le he dicho que se han incrementado... Para entender cómo son estos presupuestos, y para desmontar que no es verdad que estos sean los presupuestos más sociales de la historia. Yo le he dicho que se han incrementado los gastos en burocracia, que se han incrementado los gastos en altos cargos, que se han incrementado los gastos en publicidad y que han decrecido los gastos en cooperación. Desmiéntame, si eso no es así porque esos sí son datos reales de este presupuesto, que este portavoz sí ha analizado.

Mire, respecto de la rebaja de impuestos, dejen ya ese mantra, dejen ya el mantra de la rebaja de impuestos. La rebaja de impuestos supondría un mayor incremento en la recaudación si lo comparamos con el resto de España. Porque si, según ustedes, la rebaja de impuestos supone un mayor incremento, en Andalucía estaríamos incrementando la recaudación respecto al resto de España. Pero es que no es así. Y estos datos también son de la AIREF, que usted ha señalado. Mire, en los tributos cedidos, en Andalucía se ha..., donde se han perdido impuestos se han perdido más que en el resto de España. Y donde se han incrementado, que es por ejemplo en transmisiones patrimoniales, se han incrementado menos que en el resto de España. Y en el total de ingresos tributarios recaudados del Estado en Andalucía, y que ya se distribuirán conforme al sistema de financiación, a septiembre..., a septiembre de este año, mientras que en el resto de España se han incrementado en un 18,1%, en Andalucía solo se ha incrementado un 17,2%. Luego el incremento no es por su rebaja de impuestos. Porque, mire, el incremento de la rebaja de impuestos, señor Sanz, resulta que las rentas más bajas, a los que más lo necesitan —y eso convendrá conmigo—, no les afecta, porque ya no pagaban impuestos. Y los que tenían unas rentas hasta 20.000 euros la rebaja de impuestos les está suponiendo un euro al mes, esa rebaja de impuestos de la que tanto se les llena la boca. Eso sí, la del patrimonio sí que les ha afectado a algunos pocos. Yo pregunté en la última comisión, ¿cuántos de la comisión pagan impuesto de patrimonio, cuántos conocen ustedes que paguen impuesto de patrimonio? Hoy conocemos una más, o por lo menos que debía pagarlo, la alcaldesa de Marbella. Pero, quitando eso, sus rebajas de impuestos siempre van en beneficio de los mismos. Y si no benefician a los que menos tienen estas rebajas de impuestos, como no los benefician, la ausencia de medidas directas de ayuda a las familias, que es lo

que venimos reclamando el Grupo Socialista desde el principio de esta legislatura, no aparecen en los presupuestos. Y no pueden decir que se les ayuda rebajando impuestos aquellos que tienen tan poco que ya no los pagan.

Muchas gracias, señor presidente.

El señor GARCÍA DE LEÓN, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muchísimas gracias, señor Aguilar.

A continuación tiene la palabra el Grupo Parlamentario Popular, la señora Sánchez.

La señora SÁNCHEZ TORREGROSA

—Muchas gracias, presidente.

Señor Delgado, por ir por orden. Y, señor Aguilar, usted me decía, yo no contesto en nombre del consejero. Lo que no voy a admitir, y con todo el respeto al consejero se lo digo, es que aquí estén faltando a la verdad y que en sede parlamentaria estén retorciendo la realidad y estén diciendo falsedades. Porque la están..., la están comentando...

[Intervención no registrada.]

Absolutamente.

Pues mire, pues mire, por ejemplo, por ejemplo, en el incremento de la recaudación, que no es por la bajada de impuestos en Andalucía. Vamos a ver, en Andalucía, en Andalucía hemos sido un infierno fiscal. Y se fueron de aquí los grandes capitales a pagar sus impuestos a otras comunidades autónomas. Y ahora han vuelto, han vuelto a su tierra. Hasta 400.000 contribuyentes más, 400.000 contribuyentes más.

Ese dato lo ha dado la Agencia Tributaria en el último informe del año 2021, no lo dice esta portavoz.

[Intervención no registrada.]

Ah, ¿entonces qué, se reproducen los españoles, se reproducen los españoles? Si usted me está diciendo que en todas las comunidades se están incrementando 400.000 contribuyentes más. Mire, mire... Por favor...

[Intervención no registrada.]

El señor GARCÍA DE LEÓN, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Señorías, señorías...

La señora SÁNCHEZ TORREGROSA

—... no falte..., no...

El señor GARCÍA DE LEÓN, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Señorías, tengo la palabra.

Por favor, les ruego por favor..., que cada uno tiene su turno, por favor lo aproveche y el resto escuche, por favor.

La señora SÁNCHEZ TORREGROSA

—No falten a la inteligencia de las señorías de esta Cámara. Si hay 400.000 personas que han decidido venirse a esta tierra, porque esta tierra está poniéndole las condiciones fáciles a la inversión, a los capitales, para que hagan grande a esta tierra y para que ayuden, pues bienvenidos sean.

Y le voy a poner un ejemplo con el impuesto de patrimonio, un impuesto de patrimonio que —apunten números; es que soy de económicas y tengo el defecto de que si no digo un número no me lo creo—..., que supone del presupuesto un 0,00000021%.

¿Pero sabe lo que pasa? Y le voy a explicar también, y se lo voy a contar ahí también..., aprovecho para contárselo al señor Olea y al señor Delgado, que lo veo muy revolucionario esta tarde. Pues escuchen. ¿Sabe lo que pasa? Mire, que a la vida solamente hay que echarle sentido común, y es lo que le ha echado este Gobierno y el presidente de la Junta de Andalucía. Resulta, por ejemplo, con el impuesto de patrimonio —y le van a salir las cuentas— que nosotros, gestionando esta tierra, remangándonos, vimos que en el año 2019, de los 20 contribuyentes que más pagaban patrimonio en Andalucía, diez se marcharon. ¿Y saben lo que pasó? Que dejamos de ingresar 3,8 millones de patrimonio. ¿Pero saben qué es lo que dejamos de ingresar también? Pues 14,5 millones de IRPF que le corresponden por la ley tributaria a Andalucía, otros 14,5 al Gobierno de España. Esas son las cuentas, señor Delgado, que no es que lo diga esta diputada, es que es pura matemática y según las reglas fiscales. Y así es como esta tierra está recaudando más.

Señor Delgado, no voy a ir a la huelga, no voy a ir a la huelga; no voy a ir a una huelga que está manipulada, que respetamos pero que está manipulada por muchos comunistas, sí señor.

Porque, mire, sí, este partido y este Gobierno reconocen que queda mucho por hacer en sanidad, mucho por hacer, que nuestros profesionales sanitarios siguen teniendo problemas, que todavía hay mucha falta en Andalucía. ¿Pero sabe qué? Que el presidente de la Junta de Andalucía, la consejera de Sanidad y todo su equipo de gobierno pueden darles la cara a los ocho millones y medio de andaluces. ¿Por qué? Porque desde el primer momento hemos aumentado el presupuesto, les hemos subido la hora de guardia, les hemos corregido la carrera profesional, les estamos dando mejores condiciones laborales, hemos incrementado en más de treinta mil profesionales sanitarios desde que estamos en esta tierra. Estamos ayudando, y en total, hoy, en los presupuestos, hablando de presupuestos del año 2023, son 4.000 millones de euros más. Por eso, uno..., así puede darles la cara a los andaluces.

¿Que queda mucho por hacer? Sí. Por eso, señor Delgado, nosotros, lo que vamos a hacer es gestionar, seguir gestionando, seguir preocupados por mejorarles las condiciones a nuestros sanitarios, en lugar de ir a una huelga, que está muy manipulada.

Y, ojo, señor Delgado, a ver si se le vuelve, a ver si se le vuelve, que decían que se iba a convocar en España entera para exigirle a su Gobierno, a su Gobierno, que se pongan las pilas por la falta de profesionales, porque no están haciendo nada; tienen las manos metidas en los bolsillos y hace muchos años que hace falta poner y sacar más plazas MIR para ayudar a los profesionales en este país. Pónganse en eso, en vez de irse a perder el tiempo; pónganse a trabajar y a sacar más plazas MIR.

¿Qué más? ¿Qué más? Sí, publicidad institucional. Claro que le voy a contestar, en estos cuatro segundos que me quedan, de la publicidad institucional. Insisto: si ustedes hacen los números y comparan con otras comunidades autónomas, verán que estamos en la media, incluso por debajo de comunidades autónomas como Castilla-La Mancha o como Cataluña. Y verán que esa publicidad institucional, totalmente transparente, lo único que va es a campañas de sensibilización, en momentos tan duros como los que hemos vivido con el COVID, con una sequía que tenemos ahora gravísima, de la que hay que concienciar a la ciudadanía de que no se puede gastar una gota de agua, y simplemente es en ese objeto de informar a la ciudadanía. Y así podríamos seguir.

Y —acabo, presidente, acabo— los altos cargos, claro que sí. Pero bueno, señoría, que hemos subido 17 altos cargos; por favor, por favor, 17 altos cargos, que responden a la nueva estructura de consejerías; que hemos creado, por ejemplo, una Dirección General de Aguas, atendiendo a la realidad de esta tierra, que le estamos echando sentido común y le estamos echando mucha responsabilidad.

Y acabo, presidente. No pierdan la oportunidad de presentar esas enmiendas parciales. De verdad que esta Andalucía no entendería ninguna enmienda a la totalidad, no la entenderían, porque con los presupuestos más sociales, que más van a ayudar a las familias con esa bajada de impuestos, todo discurso de la oposición se cae por propio peso.

Muchas gracias.

[Aplausos.]

El señor GARCÍA DE LEÓN, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muchas gracias, señoría.

Y, para..., una vez terminada la palabra por parte de los grupos parlamentarios, para cerrar el debate tiene la palabra el señor consejero de Presidencia.

El señor SANZ CABELLO, CONSEJERO DE LA PRESIDENCIA, INTERIOR, DIÁLOGO SOCIAL Y SIMPLIFICACIÓN ADMINISTRATIVA

—Gracias, señor presidente.

Reitero el agradecimiento a todos los portavoces, tanto por el tono como por las aportaciones.

En todo caso, sí decirle, señor Delgado Ramos, aparte de que usted nunca..., o sea, se refería al Gobierno progresista, pero no se refería al señor Sánchez. Me pregunto yo: ¿los ministerios de Podemos no hacen campañas de publicidad?

[*Rumores.*]

Ah, porque tiene una barbaridad. Mire, estos señores tienen la medalla de oro; ustedes tienen la de plata en el Gobierno de España.

[*Intervención no registrada.*]

Pues, mire, entonces, como usted... Pues a lo mejor. Pero le voy a decir una cosa, que es que algunos tienen que ser coherentes con lo que dicen porque, claro... No, hombre, si es que dice que la publicidad institucional es una barbaridad y resulta que anda que no hace publicidad institucional... —y contando cosas, por cierto, que ya se podría discutir, pero, bueno, la hacen—. Por tanto, hombre, por Dios, seamos coherentes en esto, porque dice...

Claro, también habla de que subvencionamos medios privados. Ah, que usted no subvenciona medios privados, usted no paga publicidad en los medios privados tampoco. ¿O es que para eso para ustedes no existen los medios privados? Pues yo le digo que es mentira, que ustedes pagan a los medios privados, como los demás. Entonces, ¿de qué está presumiendo usted aquí? De verdad, es que hay que venir... Y, lógicamente, salvo que usted diga: «Yo soy un extraterrestre, que no tengo nada que ver con mi partido; mi partido hace barbaridades y yo no vengo aquí a defenderlo». Pero antes lo defendía, ¿no?

Me ha hablado de la señora... Dice: «Usted ha dicho lo mismo que la señora Ayuso». Mire, si yo no he hablado de sanidad, ¿cómo voy a hablar de...? Yo no he hablado de sanidad.

[*Intervención no registrada.*]

No, no, no.

No, no, no. Bueno, bueno. Ha dicho... Pero no, usted ha dicho que yo he dicho lo mismo que la señora Ayuso. Que yo no digo lo que dice o no dice la señora Ayuso, yo le digo que yo no he hablado. Entonces, lo que sí le voy a decir es que yo no..., no me oirá usted criticar a los manifestantes; sí me va a oír decir que no está justificado hoy este tipo de movilizaciones por una razón fundamental: porque nunca ha habido un Gobierno en la historia de Andalucía que haya apostado tanto por la sanidad pública en Andalucía.

Usted me pedía, portavoz del Grupo Socialista, en relación con la sanidad..., que se incrementaba menos. Mire, ¿sabe usted...? Decía, mi consejería casi un 30%. ¿Sabe usted cuánto hemos incrementado el presupuesto de sanidad desde que gobernamos nosotros? Un 40%: 4.000 millones de euros, lo que nunca había ocurrido. ¿Sabe usted por qué no había ocurrido? Porque lo que ustedes hicieron fueron recortes de 1.590 millones entre 2010 y 2018. Entonces, ¿de qué viene a hablarnos, si ustedes hicieron recortes? Le repito: 1.590 millones, 2010-2018. Perdió la sanidad pública andaluza 7.773 profesionales. ¿Y qué viene usted a decir? ¿Sabe usted cuántos profesionales más hay en la sanidad en Andalucía desde que gobierna Juanma Moreno? Pues 30.000 profesionales más, hemos alcanzado los 125.000 profesionales; 67.000 profesionales en estabilización. En infraestructuras, 1.800 actuaciones. Fíjese, uno de cada tres hospitales que se construyen en España es andaluz.

En inversiones en infraestructuras, 1.500 millones. Más camas en hospitales, hemos incrementado 1.558 camas convencionales y 490 UCI con respirador. Quinientos médicos de familia más en atención primaria.

Mire, puede usted..., lo que quiera, pero ustedes recortaban la sanidad y hoy está el Gobierno que más invierte en sanidad y apuesta por la sanidad pública en Andalucía. Por lo tanto, yo no he criticado a los manifestantes, yo sí digo que no está justificada...

[Intervención no registrada.]

Ah, no, es que antes dijo que era yo, entonces... No, no, cambia usted según cree. Pero mire, la realidad es lo que le acabo de poner de manifiesto.

Mire, dice usted que Canal Sur... Pero si yo me acabo de reunir... ¿Cómo que dejamos morir Canal Sur, si yo vengo de estar...? Yo no sé cuánto tiempo hace que usted no se reúne con los sindicatos, yo es que vengo, hace muy pocos minutos, de estar con todos los sindicatos.

[Intervención no registrada.]

Pues no le dicen lo mismo que a mí, desde luego. Sí le voy a decir... Porque yo hoy lo que les he anunciado son coberturas de bajas, les he anunciado coberturas de plazas, les he anunciado nuevas plazas, les he anunciado modernización tecnológica. ¿Dónde está el dejar morir a Canal Sur?

Porque, por cierto, hablando de presupuesto, es que hacen las cuentas como las hacen. Mire, es cierto que ha disminuido 1.000.000 en transferencias de capital, pero es que hemos incrementado en 8,2 millones el resto; eso significa una financiación neta de un incremento de 7,2 millones. Canal Sur, gastos de personal, ha dicho, se reduce; no, se incrementa un 3,71%. Dice usted de gasto corriente, se reduce; no, se incrementa un 15,56%. Por lo tanto, pongamos las cosas seriamente.

Porque, claro, han criticado ustedes el tema de la autofinanciada y los fondos europeos. Pues, mire usted, tenemos que hacer encaje de bolillos y tenemos que hacer encaje de bolillos porque, en relación con la autofinanciada, ¿sabe por qué no tenemos más autofinanciada? Porque ustedes, el Gobierno progresista, nos castiga con un acuerdo de financiación autonómica que es claramente dañino para Andalucía, que nos está costando ya más de 10.000 millones de euros, cada año 1.000 millones de euros. No, no se lleve las manos..., llévese las manos a la cabeza, pero llame usted al Gobierno de España y dígame que podía habernos compensado por ese daño que nos está planteando, sin duda alguna, en relación con este asunto.

Porque lo que es realidad es que los presupuestos crecen en 5.000 millones, alrededor de 2.100 son de autofinanciada. Pero sabe usted —ahora quiero preguntarle—... ¿Le parece mal que el 50% de esa autofinanciada haya ido a Sanidad? ¿Le parece a usted mal que el 27% de esa autofinanciada haya ido a Educación? Digo del incremento. ¿Le parece a usted mal que a los servicios sociales haya ido el 9%? Porque es contradictorio con lo que usted me estaba diciendo. Resulta que usted me estaba diciendo que no apostábamos y justo en la autofinanciada es donde estamos haciendo toda la apuesta también por esos sectores.

Por lo tanto, por favor, y termino, no entremos en incoherencias, porque no se puede pedir lo mismo y lo contrario. Y, en este sentido, sí, simplemente, decir que podría dar ejemplo el Gobierno de España, salvar la situación de castigo que tienen mediante un fondo de la [...] transitoria, 900 millones que

consideramos que es lo que nos corresponde de justicia. Ya vemos que, por tanto, ustedes si no corrigen esa situación, hablar de autofinanciada verdaderamente tienen poca credibilidad.

Y, simplemente, terminar diciendo que creo que el debate siempre es saludable y es oportuno. Creo que, además, enriquece este Parlamento. Y, por mi parte, entiendan que cuando nos elevamos en los tonos y todo eso siempre es en el mejor sentido de darle a esto un poquito de calor también, ¿no?

Pero, en todo caso, sí es verdad, sí es verdad que encontrarán ustedes..., sí es verdad que encontrarán ustedes una mano tendida real, que todavía queda un largo proceso mediante el debate presupuestario, y en el que, seguro, podremos tener puntos de encuentro, estoy convencido, con todos los grupos políticos para demostrar que no solo había otra manera de gestionar Andalucía, que eso lo demostramos, sino que también hay otra manera de gobernar con mayoría, donde el rodillo ha dejado de existir y donde la aceptación de enmiendas a los grupos de la oposición será y volverá a ser una realidad.

En estos debates nos veremos, en esas próximas semanas claves para la aprobación del presupuesto estaremos. Y, desde luego, tienen ustedes la mano tendida al diálogo por parte del Gobierno de Juanma Moreno.

Muchísimas gracias.

El señor GARCÍA DE LEÓN, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muchísimas gracias, consejero.

Con esto terminamos el punto que teníamos hoy, el único punto, recordándoles que la semana que viene, el martes que viene, tendremos la comisión que aborda, que considera el proyecto de ley, los agentes sociales. Empezamos a las 11 de la mañana. Recordad que es martes, un día distinto, por eso quiero recordarlo.

Muchísimas gracias y buen regreso a casa.

[*Se levanta la sesión.*]